

L'effet dévastateur de la haine n'est malheureusement pas nouveau. Cependant, son ampleur et son impact sont aujourd'hui amplifiés par les nouvelles technologies de communication, au point que le discours de haine - y compris en ligne - est devenu l'une des méthodes les plus fréquentes pour propager une rhétorique et des idéologies qui divisent à l'échelle mondiale, et menacer la paix.

# DISCOURS DE HAINE, ERREUR ET DÉSINFORMATION

Bien qu'il n'existe pas de définitions universellement acceptées de la mésinformation et de la désinformation sur les discours de haine, les entités des Nations Unies ont élaboré des définitions de travail. Le discours de haine, selon la définition de travail de la Stratégie et du Plan d'action des Nations Unies contre le discours de haine, est "tout type de communication verbale, écrite ou comportementale, qui attaque ou utilise un langage péjoratif ou discriminatoire en référence à une personne ou à un groupe sur la base de qui ils sont, en d'autres termes, sur la base de leur religion, de leur origine ethnique, de leur nationalité, de leur race, de leur couleur, de leur ascendance, de leur sexe ou de tout autre facteur d'identité ».

La différence entre la mésinformation et la désinformation réside dans l'intention. La désinformation est une information non seulement inexacte, mais également destinée à tromper et diffusée dans le but de nuire. La désinformation fait référence à la diffusion involontaire d'informations inexactes partagées de bonne foi par ceux qui ne savent pas qu'ils transmettent des mensonges. La désinformation peut être enracinée dans la désinformation, car les mensonges délibérés et les récits trompeurs sont transformés en armes au fil du temps, intégrés au discours public et transmis involontairement.

En pratique, la distinction entre mésinformation et désinformation peut être difficile à établir.

La mésinformation, la désinformation et le discours de haine sont des phénomènes liés mais distincts, avec certains domaines de chevauchement et de différences dans la manière dont ils peuvent être identifiés, atténués et traités. Tous trois polluent l'écosystème de l'information et menacent le progrès humain.

« Lutter contre le discours de haine ne signifie pas limiter ou interdire la liberté d'expression. Cela signifie empêcher le discours de haine de dégénérer en quelque chose de plus dangereux, en particulier l'incitation à la discrimination, à l'hostilité et à la violence, ce qui est interdit par le droit international. »

Secrétaire général des Nations Unies António Guterres

# DISCOURS DE HAINE ET PRÉJUDICES RÉELS

Ces dernières années, le monde a été témoin de plusieurs atrocités de masse. Dans nombre de ces cas, les discours de haine ont été identifiés comme « annonciateurs de crimes atroces, notamment de génocides ». Si l'utilisation des médias sociaux et des plateformes numériques pour propager la haine est relativement récente, l'instrumentalisation du discours public à des fins politiques n'est malheureusement pas nouvelle. Comme l'histoire ne cesse de le montrer, les discours de haine associés à la désinformation peuvent conduire à la stigmatisation, à la discrimination et à la violence à grande échelle.

# POURQUOI S'ATTAQUER AUX DISCOURS DE HAINE?

S'attaquer aux discours de haine et les contrer est donc une nécessité. Ceci nécessite une approche globale, mobilisant la société dans son ensemble. Tous les individus et toutes les organisations, notamment les gouvernements, le secteur privé, les médias, les sociétés d'internet, les chefs religieux, les éducateurs, les jeunes et la société civile, ont le devoir moral de s'élever fermement contre les discours de haine et ont un rôle crucial à jouer dans la lutte contre ce fléau.

Il est important de noter que pour combattre les discours de haine, il faut d'abord les surveiller et les analyser afin de bien comprendre leur dynamique. Étant donné que la diffusion de propos haineux peut être un signe avant-coureur de violence, notamment d'atrocités criminelles, limiter les discours de haine pourrait contribuer à atténuer leur incidence. La responsabilité des auteurs de discours haineux doit également être engagée, afin de mettre fin à l'impunité. Le suivi et l'analyse des discours de haine constituent une priorité pour de nombreuses entités des Nations Unies, dont l'<u>UNESCO</u> qui soutient la <u>recherche</u> pour mieux comprendre leur dynamique.

### COMMENT FAIRE FACE AUX DISCOURS DE HAINE

Le discours de haine se produit dans toutes les sociétés, qu'elles soient hors ligne ou en ligne. Il peut parfois être difficile d'évaluer si un commentaire est considéré comme un discours de haine, en particulier lorsqu'il est exprimé dans le monde virtuel. Il peut également sembler accablant d'essayer de gérer un contenu manifestement haineux.

Cependant, il existe de nombreuses façons de prendre position, même si vous n'êtes pas personnellement victime d'un discours de haine. Et vous pouvez faire la différence. Les conseils suivants peuvent être utiles.



#### **PAUSE**

Abstenez-vous de faire vous-même des commentaires haineux et/ou de relayer de tels contenus. Que ce soit en ligne ou hors ligne, nous devons tous agir de manière responsable pour arrêter la propagation de la haine et de la désinformation.



## **VÉRIFICATION DES FAITS**

Pour détecter les informations fausses et biaisées, y compris la propagande haineuse, assurez-vous de vérifier l'origine du contenu à l'aide de moteurs de recherche, d'outils de vérification des faits et d'autres sources fiables.



## **ÉDUQUER**

Vous pouvez aider à sensibiliser au discours de haine - en ligne ou hors ligne - simplement en engageant avec votre famille et vos amis des conversations sur la façon dont le contenu haineux peut nuire à la société.



## DÉFI

Vous pouvez saper le contenu haineux avec des messages positifs qui propagent la tolérance, l'égalité et la vérité pour défendre ceux qui sont ciblés par la haine.



#### SOUTIEN

Prendre publiquement position et faire preuve de solidarité envers les personnes qui sont la cible de discours de haine démontre que rejeter la haine relève de la responsabilité de chaque individu.



#### **RAPPORT**

La plupart des plates-formes et communautés en ligne ont des règles pour garder les discussions des utilisateurs respectueuses et vous permettront de signaler facilement les messages haineux aux administrateurs ou modérateurs.





## LE RÔLE DES NATIONS UNIES

Les discours de haine et leurs conséquences vont à l'encontre des valeurs

fondamentales des Nations Unies. Ils portent également atteinte aux principes et objectifs fondamentaux de la <u>Charte des Nations Unies</u>, tels que le respect de la dignité humaine, l'égalité et la paix. La promotion des droits humains et la lutte contre la haine étant au cœur de la mission de l'ONU, l'Organisation a le devoir de s'attaquer au fléau mondial que représentent les discours de haine

Depuis ses origines, les Nations Unies <u>œuvrent</u> pour prévenir et combattre la haine sur de nombreux fronts, par l'intermédiaire de ses différents programmes et entités. En juin 2019, en réponse à l'essor de la rhétorique de la haine partout dans le monde, le Secrétaire général des Nations Unies, António Guterres, a lancé la <u>Stratégie et le Plan d'action</u> à l'échelle du système des Nations Unies.

# JOURNÉE INTERNATIONALE DE LA LUTTE CONTRE LES DISCOURS DE HAINE

En juillet 2021, l'Assemblée générale des Nations Unies a souligné les préoccupations mondiales concernant « propagation et la prolifération exponentielles des discours de haine » dans le monde et a adopté une <u>résolution</u> sur la « promotion du dialogue interreligieux et interculturel et de la tolérance ».

Cette résolution reconnait la nécessité de lutter contre la discrimination, la xénophobie et les discours de haine et appelle tous les acteurs pertinents - et notamment les États - à accroitre leurs efforts pour lutter contre ce phénomène, conformément au droit international des droits de l'homme.

Cette résolution proclame le 18 juin Journée internationale de la lutte contre les discours de haine, qui sera célébrée pour la première fois en 2022.

## POUR PLUS D'INFORMATIONS

Visite: https://www.un.org/fr/hate-speech

